

# RESCATE Y REHABILITACION DE ANIMALES SILVESTRES: ¿en que pueden contribuir los Psicólogos?

REPORTAJE

Por: CARLOS PIÑEROS

Dilinger es una "monita" que llegó a la Unidad de Rescate y Rehabilitación de Animales Silvestres (URRAS) hace un tiempo, tenía un saquito de lana en sus manos que no soltaba en ningún momento, casi no se movía, ni interactuaba, permanecía sentada en un rincón. Cualquier persona podría pensar al verla, que se trata de un particular caso de "autismo animal". La tarea para nuestros médicos veterinarios y biólogos era sacar al animálito de su estado de ensimismamiento, ya que a nivel orgánico no parecía tener alguna disfunción. Poco a poco Dilinger empezaba a mostrar comportamientos positivos, se le empezó a quitar por partes el saquito del que no se desprendía, hasta que de éste no quedó nada, posiblemente haya sentido cierto tipo de pérdida. Luego fue ubicada con otros monos y llegó a manifestar algunas conductas, aunque su nivel de adaptación no ha sido muy adecuado, ya que los otros sujetos la ignoran o manifiestan comportamientos fuertemente agresivos hacia ella. Este es uno de los casos que se presentan en la Unidad para el Rescate y Rehabilitación de Animales Silvestres, URRAS, que se encuentra ubicada en la Universidad Nacional de Colombia sede Bogotá y pertenece a la Facultad de Medicina Veterinaria y Zootecnia. Su objetivo principal es recibir, rehabilitar, liberar o reubicar animales silvestres que han sido víctimas del tráfico y tenencia ilegal. También realiza investigaciones de tipo médico, zootécnico y de comportamiento animal sobre especies nativas en las que participan principalmente estudiantes de medicina veterinaria, zootecnia, biología y otras carreras dirigidos por la Doctora Claudia Brieva, Médica Veterinaria y profesora de la Facultad de Medicina Veterinaria y Zootecnia. La Unidad está abierta a la participación de los estudiantes de la Universidad Nacional y otras universidades que quieran ayudar en la preservación de la fauna silvestre. Las labores de la Unidad se iniciaron con un convenio con el DAMA que fue realizado en octubre de 1995. A pesar de que el convenio no está vigente actualmente la Unidad sigue realizando sus labores junto a instituciones ambientales de la región. La Unidad presta el servicio de consulta externa y hospitalización de animales silvestres y de mascotas poco comunes de tenencia legal como hámsteres, curies, cobayos, ratones, aves ornamentales y de jaula; también se ofrecen charlas, cursos, asesorías y educación sobre el manejo de la fauna silvestre colombiana. En la unidad se están recuperando animales de diferentes especies nativas, como monos, loros, tortugas, pericos, halcones, serpientes, etcétera. La mayoría de ellos han sido objeto del tráfico ilegal de mascotas o han sido entregados por las personas que los tenían en sus casas. Frente a esta problemática de la conservación ambiental, la Unidad busca plantear alternativas para la conservación de la fauna, motivando a la comunidad y especialmente a las nuevas generaciones frente a la importancia de proteger los recursos naturales.

La intervención de la Unidad está especialmente dirigida a los aspectos médicos de la recuperación de los animales; por esto, a partir de este semestre el Laboratorio de Aprendizaje y Comportamiento Animal, ha buscado vincularse a esta causa y por esto se ha asignado un grupo de seis estudiantes de Psicología que están realizando en la Unidad su práctica de la asignatura de Aprendizaje. Allí ellos realizan observaciones y buscan implementar intervenciones en comportamiento animal que permitan una rehabilitación conductual de monos cariblanos (*Cebus albifrons*). El Laboratorio espera que esta vinculación sea la base de avances en la investigación del comportamiento animal de las especies nativas, así como la formulación de conocimientos en áreas que han sido poco estudiadas; de este modo se realizan también acciones concretas frente a los problemas ambientales de nuestro país.

